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起

胡少先

彭德怀同志当国防部长时，是坚决反对大吃大喝，

并 带 头 过 紧日子的。有一次到大连地区视察国防工，

程，当时的大连市委书记宋黎认为，彭德怀身为国防

部长，是战功卓著、德高望重的共和国元帅，而且还

有解放军有关总部、军兵种和部门的负责同志同行视

察，吃饭时，就叫他们多摆几个菜。彭老总一看就生

气了，把宋黎同志好生批评了一顿。彭 总语重心长地

说：我们的国家穷啊！经济建设需要资金，人民 生活

还有很多困难。我们不是帝王将相，是人民共和国军

队的领导人，就这么个吃法？对不 起 地 方 工作的同

志，更无法向人民交代。要苦一点、紧一点过日子。

就要上下一起苦，领导带头苦！宋黎接受 了批评，怀

着敬重的心情重新换上普通的饭菜。

每当想起这则真实故事，我总为彭老 总的艰苦奋

斗、严以律己、带头过“紧日子”的 高 尚 情 操所感

动，又为屡禁不止、或明或暗、愈演愈烈的公 款吃喝

风而担心。

今年以来，一些地区借推动生产，启动市场，促

进销售之名，使吃喝风 又重 新抬头。如：你说不准

“大吃大喝”，我来一个“精吃 精喝” ；你说只能

“四菜一汤”，我来一个 “四盆一缸”；真可谓花样

翻新，应变有术。有的地方召开会议不讲效率，更不

务实，只求会议吃得好、住得好、玩得好。还有的借

学习、观摩、考察、交流经验之名，行游山玩水、吃

喝玩乐之实。所有这些做法，都是与廉政建设精神格

格不入，与过“紧日子”要求背道而驰的。

公款吃喝风之所以长期以来没有刹住，根源在于

有的同志对廉政建设有关规定，讲得到，做不到.对

吃请受礼、请客送礼的做法，思想上不反对，言论上

不制止，行动上愿接受。试想，如果我们各级领导干

部都有彭老总那种严于律己、克己奉公、勤俭节约的

精神，吃喝风不就失去市场了吗！

在吃喝的“学问”中，有一 句 很时兴的话，叫

做 “不吃白不吃，吃了也白吃”。“不吃白 不吃”，

教会了一些本来不愿白吃的人染上喜欢白吃的习性，

也为向来喜欢白吃的人减轻思想负 担、开脱经济罪

责。“吃了也白吃”，说明 我 们的 制度建设漏洞很

大，即对公款吃喝、挥霍浪费者缺乏追究经 济 责任的

监督机制。
目前我国经济发展还比较落后，公 款吃喝风不仅

增加单位负担和国家财政支出，而且助长铺张浪费，

败坏社会风气，是一种极为恶劣的习气。根除 这种劣

习是廉政建设的需要，也是我们党和政府 取信于民，

永远立于不败之地的需要。我认为，要彻底刹住公 款

吃喝风，必须抓住以下三个环节。第一，狠抓思想教育

这个基础环节。要使我们的同志时刻牢记艰苦创业、

勤俭建国、勤俭办一切事业的 重要 性 ，牢固 树立过

“紧日子”的思想，增强勤俭节约的观念，真正意识

到任何浪费都是犯罪。第二，狠抓制度建设。对公务

人员出差、开会的吃喝问题，要制定出一套科学而严

明的制度，特别要避免 “红绿灯下无警察”现象，建

立健全追究责任、处罚机制，并严 格执行，持之以

恒，不断监督检查。对过街老鼠光喊不打，是起不到

儆戒之功效的。第三，强调领导带头。各级领导干部

都要严于律己，以身作则，遇到请吃，坚决罢宴，并

做到一级抓一级，一级带一级。只要上下共同努力，

综合治理，吃喝风总是可以刹住的。

中
国
财
政
杂
志
社


	一事一议
	从彭德怀罢宴说起




